
RELATO – SEMINÁRIO SOBRE EDUCAÇÃO E DESENVOLVIMENTO  REGIONAL  
 
 
Aos vinte e três dias do mês de maio de dois mil e oito realizou-se o Seminário sobre EDUCAÇÃO 
(UFFS) E DESENVOLVIMENTO REGIONAL, organizado pelo Comitê Pró Universidade Pública e 
Federal da Macrorregião Missioneira, juntamente com a AMM, Santa Rosa e comissão da Polfest. 
Fizeram-se presentes representantes do Comitê Regional da UFFS, para debaterem sobre o tema Educação 
e Desenvolvimento (regional). A mesa de trabalhos foi composta pelo Prefeito de Guarani das Missões, 
Sr. Antonio Gonsiorkiewicz; vice prefeito de Guarani das Missões e presidente da Polfest Sr. Leonardo 
Szinwelski; vice prefeito de São Miguel, Sr. José Roberto de Oliveira; prefeito de Mato Queimado e 
presidente da AMM, Sr. Nelson Hens; Sra Marlene Stochero, coordenadora do Comitê Pró Universidade 
Pública Federal Macrorregião Missioneira e integrante do Grupo de Trabalho; Prefeito de Cerro Largo Sr. 
Adair Trot; vice- prefeito de Cerro Largo e integrante do Comitê Regional, Sr. Canisio Schmit, Sr Elton 
Scapini, relator da Universidade e membro do Grupo de Trabalho, Sr Jéferson Fernandes, Deputado 
Estadual Sr. Elvino Bohn Gass; Deputado Federal, Sr. Wilson Covatti; prefeito de Campinas das Missões 
Sr Melchior Mallmann, representando a grande Santa Rosa; Sra. Inez Irene Gurski Paulus, Secretária 
Municipal de Educação, Cultura e Esporte de Guarani das Missões. Fizeram-se presentes também 
representantes de entidades sociais, Sra. Sônia Levandowski Urbanski, Vice-Presidente da Associação de 
Secretários Municipais da AMM; Sra. Eliane Tizotti, Presidente dos Conselhos Municipais da Cultura, da 
AMM; representantes da Cooperoque, Cooperativa Cooguarani, Sindicato dos Municipários, Sindicato 
dos Trabalhadores Rurais; Cresol, Sicredi, direção, professores e alunos das escolas La Salle-Medianeira, 
Eugênio Frantz, Guaramano, João Przyczynski e demais provenientes das escolas municipais e estaduais 
da região. Inicialmente o prefeito de Guarani das Missões saudou todas as entidades presentes e os 
integrantes da mesa. Na sua fala enfatizou a importância de tal seminário para a região missioneira, e da 
grandiosidade da implantação de tal universidade. Em seguida passou a palavra ao presidente da AMM, Sr 
Nelson Henz, que na sua fala enfatizou a pobreza, a carência da região no campo educacional, e agradeceu 
a presença de todos. Em seguida fez uso da palavra o Sr. Melchior Mallmann, inicialmente saudou os 
componentes da mesa e demais presentes, enfatizou os trabalhos de todos os municípios na busca desta 
universidade. Relatou a audiência realizada em Brasília, no qual se conseguiu superar um impasse, o da 
aprovação de mais um Campi para a região Sul, mais um Campi para o Paraná. Neste mesmo encontro foi 
pedido junto ao presidente Lula que ele anunciasse essa Universidade. Ressaltou a importância da 
mobilização da região missões, necessário para o suporte político. Na sua fala enfocou a importância da 
participação dos movimentos sociais, movimentos estudantis, para que a universidade venha para as reais 
necessidades da região, e que possa usufruir das nossas riquezas. Sugeriu que desse encontro saísse uma 
moção de apoio, solicitando a agilidade no encaminhamento do projeto de lei da universidade, bem como, 
de adiantar o anuncio do Presidente Luis Inácio Lula da Silva. E ressaltou a união de todos. Em seguida 
fez uso da palavra Sr. Leonardo, vice prefeito de Guarani das Missões e presidente da 8ª Polfest, 
inicialmente saudou os componentes da mesa, e os demais presentes. Ressaltou a importância da 8ª edição 
da Polfest, no incentivo das diferentes etnias. Enfocou que a universidade é decorrente da luta dos 
diferentes movimentos sociais, luta que não é recente. Em seguida fez um breve relato da programação da 
Polfest, com abertura oficial às 16 horas. Em seguida desfez-se a mesa, e fez uso da palavra a Sra. 
Marlene Stochero, que inicialmente saudou aos presentes, e agradeceu a presença de todos. Passou a 
palavra para o Jéferson, que ao saudar os presentes, mencionou em especial estudantes e professores, 
inicialmente enfatizou que somos herdeiros da visão de que se deve trabalhar desde cedo e somente estuda 
quem tem condições para isso, essa cultura, segundo Jéferson, ainda reflete na nossa sociedade. Ressaltou 
que a nossa região é deficiente na questão do ensino superior público, tendo-se uma exclusão geográfica. 
Essa distância vem sendo minimizada pelos projetos educacionais do governo federal, iniciando explicitou 
o Prouni, bem como os CEFETS, Centro de Educação Tecnológicas, em São Borja, Panambi, Santa Rosa 



e Santo Augusto, todos relacionados com as características da região. Além dos CEFET, também 
extensões de universidades, como ocorre em Horizontina, também citou a Universidade Aberta, UAB, 
com pólos em Cerro Largo, Três de Maio, com ensino de qualidade. Nesse instante chegou o Deputado 
Estadual Elvino Bohn Gass, que também compôs a mesa. Jéferson, ainda enfocou a importância da 
conquista da Universidade Federal, e finalizando ressaltou que os desafios, diante dos projetos 
conseguidos, são de ver esses projetos como sendo conquista da mobilização da região e que precisam ser 
geridos pela população local. Também enfatizou a conscientização dos jovens, em seguir estudando, bem 
como, que o desenvolvimento não deve ser apenas na visão da agricultura, mas nas diferentes áreas do 
saber, para contribuir no desenvolvimento regional. Marlene justificou a ausência de Ademir Tortelli, pelo 
falecimento de sua mãe. Agradeceu o empenho do comitê municipal de Guarani das Missões pela 
realização do evento. Marlene enfatizou que esta Universidade é fruto dos movimentos sociais, iniciando 
em Ijui no ano de 2005, e assim em 2006 foi entregue um documento apresentando Missões, e em agosto 
do mesmo ano foram entregues mais de 180 mil assinaturas de missioneiros reivindicando uma 
Universidade Federal. Seguindo a caminhada vários encontros, reuniões e seminários transcorreram, em 
São Luiz, em Cerro Largo, São Miguel, sempre empenhando os comitês municipais e seus integrantes o 
Canisio, a Sandra, a Judite, o José Roberto em diferentes momentos, bem como, o apoio do CPERS 
sindicato. Marlene ressaltou a importância do apoio da região da Grande Santa Rosa, na pessoa do 
Melchior, do Jéferson, do Elvino Bohn Gass. Todas essas atividades culminaram na aprovação do Campus 
em Cerro Largo. Marlene enfatizou que os movimentos sociais necessitam continuar envolvidos durante e 
depois, assim como estão sendo até o momento, para que a Universidade tenha as características da nossa 
região. Fez uso da palavra o Sr. Elton Scapini, integrante do Grupo de Trabalho, que inicialmente saudou 
a mesa e os demais presentes. Elton destacou que esta universidade se diferencia das demais por já nascer 
multicampi, por ser uma universidade regional envolvendo três estados, por nascer da luta dos 
movimentos sociais, e por ser a primeira universidade cujo projeto está sendo montado pelo governo e 
pelos representantes da sociedade, e um outro diferencial é que esta universidade nasce com o objetivo de 
desenvolver a região. Segundo Elton estes cinco pontos seriam os principais diferenciais dessa 
universidade. Inicialmente Elton apresentou algumas características dos três estados envolvidos pela 
Universidade, sudoeste do PR, oeste de SC e norte do RS, denominada como Mesorregião, abrangendo 
um total de 396 municípios. Fez um breve relato sobre as questões geográficas, sócio-culturais, 
econômicas, políticas envolvendo os movimentos sociais populares, e deficiência da universidade pública 
na mesorregião. Em seguida, Elton ressaltou a importância da universidade para o Desenvolvimento 
Regional, num desenvolvimento sustentável e solidário, tendo a agricultura familiar como base, com 
ênfase na matriz produtiva existente. Disse ainda que se busca uma universidade que combata as 
desigualdades sociais e regionais, numa visão de sustentabilidade, como sendo o economicamente viável, 
politicamente democrático, socialmente justo, culturalmente diverso, ecologicamente equilibrado, e que 
considere o atendimento das necessidades das gerações futuras. Em seguida fez um breve relato sobre o 
orçamento que será arrecadado em cada unidade da universidade. Quanto a definição de cursos estão 
previstos 17 cursos, com 1700 matrículas. Elton mencionou que essa universidade vem ao encontro do 
desenvolvimento regional por vários fatores como, pela democratização ao acesso ao ensino superior, pela 
manutenção das pessoas da região, pela redução da extração de recursos das famílias e da região, por 
promover conhecimentos que são determinantes no desenvolvimento, pela manutenção na região de 
pessoal qualificado, pela atração de pessoal qualificado, pelo crescimento do Pib total e PIB per capita, 
pela redução das desigualdades, com esse enfoque terminou a sua fala com os dizeres de Paulo Freire de 
que a educação por si só não muda a realidade, mas é impossível se pensar a mudança da realidade sem a 
educação. Fez uso da palavra o Sr. Melchior, retomando os encaminhamentos, de fazer um documento a 
ser encaminhado ao Congresso Nacional, solicitando a agilidade do processo de aprovação da 
Universidade Federal. Fez uso da palavra o Sr. Deputado Estadual Elvino Bohn Gass, saudando a todos os 
presentes, enfocou a importância da conquista dessa Universidade, ressaltando a participação dos Comitês 



Municipais, bem como do Comitê Regional, na pessoa de Marlene, Canísio, Geferson, José Roberto e Eni 
Malgarin. Em seguida ressaltou da importância da continuidade dos trabalhos, das mobilizações, dos 
trâmites no Congresso Nacional, para a concretização da Universidade. Em seguida convidou-se o 
Deputado Federal Wilson Covatti para fazer uso da palavra, inicialmente saudou os presentes, e afirmou 
que está sendo discutindo a necessidade do desenvolvimento da região, e uma delas com a universidade 
federal. Afirmou que o compromisso da bancada gaúcha é aprovar o projeto da universidade assim que o 
projeto for encaminhado. Fez uso da palavra Marlene Stochero finalizando os trabalhos, em função da 
programação da 8ª Polfest. Dito isso, encerrou-se a reunião e lavrada a presente ata, vai lida e assinada 
 


